
  

金門縣烈嶼鄉民代表會第 12屆第 6次定期大會第十一會次會議紀錄 
                    (一、審議「金門縣烈嶼鄉 111年度總預算案」第二讀會。 

                     二、審議金門縣烈嶼鄉 111年度總預算公共造產基金附屬單位預算案第二讀會。 

                     三、審議金門縣烈嶼鄉 110年度總預算第一次追加(減)預算案第二讀會。) 

 

一、時間：中華民國 110年 11月 16(星期二)上午 9時至下午 5時 

二、地點：本會議事廳 

三、出席：方主席駿洋、吳副主席福全、林代表長征、洪代表雅明、 

          林代表長耕、方代表水萬、陳代表秀治 

四、列席：洪鄉長若珊、洪秘書國棟兼行政課長(請假)、林課長建在兼政

風、曾課長南強、洪課長偉鈞、李課長曜任、莊隊長羅山、黃

主計員淑貞、洪兼人事怡萍 

五、主席：方駿洋                         記錄：劉美虹 

    秘書：各位代表女士、先生，本次會議應出席代表 7 位，現在已到席

代表 7位，出席代表已達法定人數，請主席宣佈開會。 

    主席：各位代表女士、先生，出席代表已達法定人數，依法宣佈開會。

首先請秘書報告上一次的會議紀錄。 

    秘書：有關第十會次會議紀錄內容，敬呈主席、副主席、各位代表座

席會議桌上，恭請指正，報告完畢。 

    主席：各位代表同仁，第十會次會議紀錄經秘書報告完畢，大會有無

意見?(無)如無意見，即為認可。現在進行今天的議程，繼續審

議金門縣烈嶼鄉 111年度總預算案歲出第二讀會，現請農觀課

長上臺報告農觀課編列預算說明。 

六、審議金門縣烈嶼鄉 111年度總預算案第二讀會： 

    農觀課長報告：詳如烈嶼鄉 111年度總預算案第 93頁、第 94-101頁 

                  、第 102-103頁資本門內容(略)。 

    主席：請問各位代表有沒有意見? 

    吳副主席福全：關於第 97頁大膽島開放觀光，環境維護移到烈嶼鄉公

所? 

    李課長耀任：開放大膽島編列環境清潔維護，縣府委託公所維護。 



  

    吳副主席福全：所以現在島上環境維護是公所在處理? 

    李課長耀任：不是，上島維護經過本鄉之鄉內環境維護。 

    吳副主席福全：一般事務費關於觀光補助計畫撰寫這項目 110年度編

多少? 

    李課長耀任：110年度是編列 270萬元。 

    吳副主席福全：111年度編 300萬元，觀光行銷、金門大橋通車宣導

30萬元、地質公園宣傳 30萬元加起來約 400萬元，本

席建議統籌刪減 30萬元，只需撰寫 1次，其餘是重複

印製，很多科目都可相互使用，本席相信絕對足夠使

用。 

    李課長耀任：這筆經費除了印製外，更多是辦理推展觀光使用，111年

度增加 30萬元是希望可以辦理親子軍事體驗活動，另外

縣府希望各單位明年因應大橋通車搭配一些活動款項使

用，地質公園明年也會成立，111年度算是滿重要的 1

年，觀光推展是持續推動成長進展的過程，尤其本鄉屬

偏鄉離島，更是要帶頭做示範，希望各位代表能支持。 

    吳副主席福全：這本會都瞭解，如果縣府鼓勵是否該由縣府補助?現在

公所觀光方面有些走偏，應該輔導業者，而不是公所

自己經營，如同電瓶車將遊客載到八達樓子拍照、購

物，請問計程車業者的經濟如何維持? 

    主席：本席建議刪減 50萬元，請問今年度觀光績效在哪裡? 

    李課長耀任：110年要說績效很困難，因為疫情因素，與去年比較觀光

人數落差很大。 

    主席：110年公所做了哪些宣導?清楚明白地說明行銷方面，公所做些

甚麼?270萬元做了哪些資料?不用爭辯！本席先把幾點問題提

出，讓代表們參考。第一觀光處補助這麼多經費，補助電瓶車

沒用完經費，請問主計員是否要繳回縣政府?還是留在鄉庫? 

    黃主計員淑貞：剩餘款要繳回縣府。 

    主席：本席今年去縣政府開會時，縣府說電動機車都是代表會通過的，



  

電瓶車本會一直持反對意見，電瓶車編列這麼多預算，觀光處

也有編列，針對烈嶼行銷印製那些宣傳資料?林林總總說明，到

底預算用在哪裡?請統計出來資料給代表們瞭解。補助用人費用

好幾百萬，現在用幾個人?主計員，用人費未載明幾人，薪資多

少?經費編列這麼多，卻不知使用情形。 

    李課長耀任：今年活動公所都有印製宣傳海報。 

    主席：地質公園有無印製宣傳資料?旅客參觀地質公園向本席要宣傳資 

          料，鄉親及遊客給本會監督壓力，預算怎麼使用是公所的事， 

          本會只就預算審議及監督立場，請問主計員補助費這麼多，需 

          不需要載明人數?公所預算都有載明清楚用人費，后麟模擬射擊 

          館補助 400多萬，聘用幾人?連縣政府都說本會都已通過經費， 

          電瓶車補助也 400多萬元，都未載明清楚用人數、薪資等資料， 

          還有大膽島開放觀光環境維護編列 140多萬同樣問題，編到本 

          會不知要如何審議?其他代表還有沒有要刪減預算？還是照副 

          主席建議刪減 30萬元?參加國外旅遊推介，請問到哪個國家推 

          展?預計到哪個國家?怎麼參加? 

    李課長耀任：主要是配合縣府觀光處，如果有此計畫，公所順道做推

廣。 

    主席：公所要瞭解觀光處明年有無編列，預計去哪?歲出比歲入多編這 

          麼多，本席認為預算應該花在刀口上。還有觀光景點土地租金， 

          有地主向本席反映未召開協調會，開會時本席曾提到程序要完 

          備，土地所有權人向本席反應，不見得會租給公所使用，有無 

          此事?怎麼辦?就是后麟靶場的地主反映。 

    李課長耀任：有關后麟模擬步槍射擊館土地租金去年底有召開地主協

調會。 

    主席：課長有參加嗎? 

    李課長耀任：沒有。 

    主席：上星期地主向本席反映沒有後續，所有權人說可以不租公所。

租金編列在這預算中，怎麼辦?烈嶼鄉親都很好說話的。 



  

    方代表水萬：會後公所一定要將這些地主找齊，再次召開協調會說明

清楚，不這樣處理是不行的，要不要租給公所?紀錄要清

楚詳細，目前本席尚未接到任何地主陳情，有些像主席

反映，本席不清楚此事。 

    李課長耀任：好，會後會釐清。 

    主席：后麟靶場以前軍管時會有付租金，現在不在使用範圍，就取消

租金，站在政府立場，如果擋到出入，租金才一點點費用，是

否可以考慮地主租金?就是在后麟靶場周邊影響出入。 

    方代表水萬：大膽島開放觀光，地區要配合的對嗎?編列環境維護人

員，是維護上島環境？還是本鄉環境? 

    李課長耀任：縣政府規劃上大膽島遊程會經過本鄉，遊客過來勢必會

造成環境髒亂 

    主席：課長這樣表達說，以前上島環境維護是烈嶼鄉再處理的，以前

洪國泰隊長在任時，都是公所維護，現在有無變更？本席不知

道，是否這樣?方代表請發言。 

    方代表水萬：這筆費用需要縣政府支持。 

    李課長耀任：第 98頁 2054一般事務費補助觀光案計畫撰寫、國內外

推介行銷用資料、旅遊諮詢資料、編印、推廣行銷、觀

光產業企劃、配合社區、團體及年度辦理推展觀光活動、

辦理寒暑期軍事體驗營活動等相關費用原編 300萬元，

刪減 30萬元，編列 270萬元。 

    主席：各位代表有無意見?(無)刪減 30萬元，編列 270萬元。 

    方代表水萬：第 102頁這筆費用是縣政府補助? 

    李課長耀任：在資本門方面總共是編 322萬 9000元，其中縣政府補助

收支並列 22萬 5000元，鄉款是 300萬 4000元整。 

    林代表長征：八達樓子附近有公告欄，可能已經無法修復，需新設，

八達樓子是本鄉地標，請課長留意並卓處。 

    李課長耀任：是。 

    林代表長征：路線圖，應該是觀光導覽圖? 



  

    李課長耀任：是。 

    主席：景點涼亭油漆粉刷及木製設施重新上油等保養及中正台整修工

程維護等費用 256萬 4000元用在哪裡? 

    李課長耀任：使用在全鄉景點及木造設施修繕維護與油漆保養等，另

外也用在中正台整修工程維護部分。 

    主席：關於費用一般計畫是會詳細說明用在哪裡，而不是籠統全鄉景

點概括，課長有深入瞭解景點需求?觀光課長對每一個景點是否

熟悉?預算要花在刀口上，中正台整修需多少費用?油漆要花多

少費用?本席意思是這樣，預算 200多萬元如何使用? 

    李課長耀任：之前請專業廠商幫公所評估，全島涼亭和木造設施，如

木棧道之類，有些年久，需做維修保養費約在 150~170

萬元，有關中正台整修約 70~80萬元之間。 

    主席：這部分本席建議編 250萬元即可。割草機 10台是用在哪裡? 

    李課長耀任：觀光課權屬景點由觀光課自行維護。 

    主席：每個景點幾台?以前編預算會依據廠商估價且註明用在哪裡，做

為編列預算依據。問了卻說不清楚，這預算怎麼使用？割草機

10台用在哪裡? 

    李課長耀任：割草機用在后麟、沙溪堡、勇士堡、青岐港等景點環境

維護，原則上會做機動調整運用。 

    主席：本席認為不需要買 10台，可以請清潔隊協助，再計算要刪減多

少? 

    吳副主席福全：目前全鄉有幾個景點? 

    李課長耀任：除了九宮碼頭外，有后麟、勇士堡、沙溪堡、青岐港、

麒麟山目前修復中。 

    吳副主席福全：每個景點確實也需要割草機，請清潔隊支援，清潔隊

自己也需要使用，每個景點都需要，計算總共需要多

少台? 

    李課長耀任：以明年狀況做報告，后麟、沙溪堡、勇士堡、鐵漢堡、

青岐港、麒麟山森林公園等 5個景點，每一景點配 2台，



  

共 10台。 

    主席：本席建議景點涼亭油漆粉刷及木製設施重新上油等保養及中正

台整修工程維護等費用刪減 16萬 4000元，各代表有無意見？ 

           (無)費用刪減 16萬 4000元。針對農觀課長編列的歲出預算報 

          告，各位代表還有沒有其他意見?(無)如無其他意見，照原案修

正後通過。農觀課長請回座，接者請清潔隊長報告歲出預算，

清潔隊長請上臺報告。 

    莊隊長羅山：詳如烈嶼鄉 111年度總預算案第 104-109頁、第 110-113                 

頁、第 114頁資本門內容(略)。 

    主席：正式清潔隊員新增 1員，當時本會未通過，事後本會提出是否

用人要訂定辦法? 

    莊隊長羅山：清潔隊正式隊員都公開上網甄選。甄選有依照規定計分

方式，例如有大貨車執照就有加分，大學、高中、國中

等學歷採計不同分數，再加上術科及筆試考試。 

    主席：當時代表都知道鄉長說清潔隊有很多資深員工，後來錄取很年

輕的，當時是依據何條件?還是有何專長? 

    莊隊長羅山：目前清潔隊較缺的是大貨車駕駛執照。 

    主席：職缺用在哪裡? 

    莊隊長羅山：清潔隊。 

    主席：不是，工作性質是甚麼? 

    莊隊長羅山：工作性質是回收收運組部分及辦理一些工程部分，有辦

理工程，也有晚上跟著垃圾車回收。 

    主席：清潔隊編列這麼多歲出預算，隊員不是急需的，行政課長這麼

重要的職缺都還懸著，清潔隊員一直編，也未向本會報告。 

    莊隊長羅山：年初統計到 9月份止，受理民眾反映事項高達 200多件，

有時候找不到隊員課長自己也下去處理，包含代班人

員，有些是約用人員，有些是臨時人員，所以正式人員

去代理，或約用人員代理不妥，畢竟正式人員有責任，

有考績。 



  

    主席：請問鄉公所清潔隊員是否歷年最多?是隊長領導無方?還要親自

做。 

    莊隊長羅山：會親自下去做原因，第一看隊員工作進度，第二民眾反

映事項，有時是私人範圍，清潔隊是服務鄉親心態，隊

長親自下去做，隊員也會跟著做，這是我會跟著做的原

因之一，第二看他們實際工作進度到哪?每天都會上傳隔

天工作地點。這 2個月都很少親自做，除非是民眾反映

事項。 

    吳副主席福全：考量很多因素，根據人口數編列，有很多工作考量這

些本會都知道，每次有任何職缺出來，外面聲音很多，

彼此壓力很大，相信公所壓力也有，代表壓力也有，

正式員工晉用時，希望可以將甄選標準規定訂定清

楚，清潔隊員也有很多資深員工，畢竟經驗很多，在

進用標準制定資深人員有個加分標準，至於標準怎麼

訂還是公所自行衡量，學歷、大貨車執照這些都要納

入衡量，制定清楚。接著要公告時，除了書面網路公

告以外，也在公告欄公告數天，讓隊員及鄉親也知道

這個訊息，有意願者都可以報名考試，至少公所做得

愈圓滿，外面聲音降得愈低，彼此都是為烈嶼鄉親服

務。 

    方代表水萬：沒意見。 

    主席：就副主席看法，本席稍作補充，正式人員編制職缺，有很多爭

議，有很多鄉親到本會反映，本席看法，鄉長說過資深人員部

分，希望資深人員年資總分加 1分直到 10分，資深人員在訂定

考試辦法可以納入。縣政府也是同樣做法，比較公信，證照也

列入加分項目，希望人事是可以公平、公正、公開，且具有公

信力，這是本會立場。其他代表有無意見? 

    方代表水萬：本席建議環境教育場所設置相關事宜及行政院環保署相

關計畫撰寫等費用 30萬元，不需這麼多經費，是否可以



  

刪減 5萬元? 

    莊隊長羅山：可以，這是預先編列，如果環保局有經費，還是會積極

爭取。 

    方代表水萬：刪 5萬元。 

    主席：各位代表刪減 5萬元有無意見? (無)經費刪減 5萬元。有關汰

換割草車部分，課長請再說明。 

    莊隊長羅山：汰換乘坐式割草車，也就是卡丁車，原有 4台，1台新購，

另萬 3台已超過使用年限，且故障率高，把可以使用的

零件拼湊 1台，另外 2台汰換，購置 2台編在明年度預

算。另外空壓機部分，有些機械設備要維護，或輪胎沒

氣需保養，隊部原有 1台，已逾使用年限，請廠商估價，

無法修復，所以汰換 1台。 

    主席：針對清潔隊長編列的歲出預算報告，各位代表有沒有其他意見? 

          (無)如無其他意見，照原案修正後通過。清潔隊長請回座。現 

          請本會秘書作二讀會細項修正說明報告。 

    秘書：有關烈嶼鄉 111年度總預算案二讀會細項修正說明，歲入歲出 

          預算各課隊文字更正詳如：金門縣烈嶼鄉民代表會第 12屆第 6 

          次定期大會審議金門縣烈嶼鄉 111年度總預算案歲入歲出預算 

          意見表內容-預算書第 27、49、84、90、94、114頁。有關歲出 

          數字刪減詳如：金門縣烈嶼鄉民代表會第 12屆第 6次定期大會 

          審議金門縣烈嶼鄉 111年度總預算案結果情形明細表內容-預算 

          書第 44、47、74、77、84、88、98、102、108頁。綜上，金門 

          縣烈嶼鄉 111年度經常門資本門歲出預算總計刪減新台幣 86萬 

          4,000元整；以上報告，恭請審議。 

    主席：各位代表，針對秘書作的各課室隊二讀會細項修正說明，是否 

          還有其他意見?(無)如無其他意見，本鄉 111年度總預算案， 

          照修正後預算數通過，逕付三讀。 

    大會決議：以上歲出預算經常門資本門總計刪減新台幣 86萬 4,000元 

整，其餘照審查意見修正後二讀通過，逕付三讀。 



  

    主席：各位代表是否還有其他意見，(無)如無其他意見，今日的議程 

          就到此結束，散會。 

七、散會。 
 


